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95 年度北基宜地區水產養殖 
產銷班幹部座談會 
 

 

 

 

本所於 4 月 11 日假宜蘭縣礁溪鄉大塭觀

光休閒養殖區會議室，舉辦「95 年度北基宜

地區水產養殖產銷班幹部座談會」，由劉主任

秘書燈城主持，共有來自各單位代表及產銷

班幹部共 63 人與會。劉主任秘書致詞時強

調，水試所辦理座談會的主要目的係為了多

傾聽漁民朋友的心聲，因此希望漁民朋友們

能踴躍提出問題。議程分為專題演講及綜合

座談兩部分。此次專題演講部分共邀請 4 位

專家就不同主題提出報告，分別為： 
(一) 養殖水產品之衛生安全 

由漁業署蘇科長堯銘主講，就國內養殖

水產品衛生安全之現況，諸如藥物殘留、環

境污染物質、加工及運輸時添加物的使用及

水產品的標示與履歷等加以闡述，並提出未

來面臨之挑戰以及產官學共同努力之方向。 
(二) 水產動物正確用藥 

由宜蘭縣動植物防疫所詹技士雁婷主

講，針對養殖用藥之認識及正確使用，提出

語重心長之呼籲，並表示可就近為漁民朋友

提供水質檢測及魚病診斷等相關服務與諮

詢。 
(三) 九孔種苗繁殖問題解析 

由水產養殖組曾博士福生主講。曾博士

除就目前九孔種苗生產問題，包括：餌料、

種貝培育、退化等分別詳述外，建議業者尤

應加強優良品系的保育，同時應依據水質環

境，建立本身的種苗生產模式，並可藉由本

所建立的基因鑑別技術，完成配對模式，以

助於提高種苗的育成率。 
(四) 鰻魚潰瘍症病原菌快速檢測套組 

由水產養殖組張博士錦宜主講。本檢測

套組係由本所研發成功，能快速、靈敏的檢

測出養殖鰻魚消化系統潰瘍症的病原菌，同

時反映出養殖池可能爆發疾病的危險指數，

讓業者能在第一時間進行疾病防治措施，將

損失減到最低。 
綜合座談部分，由農委會黃技正振德、

漁業署謝科長明慧、蘇科長堯銘以及本所劉

主任秘書共同主持。漁民朋友提問踴躍，發

言與答覆重點整理歸納如下： 
(一) 公共注排水設施類 
問題： 

台東地區因擁有豐富的優質海水，養蝦

產量極高，建請漁業署協助解決海水引用問

題，例如儘速完成下埔區海水共同引水設

施，以避免抽用到觀光旅館業及農漁業之廢

排水。另外，養殖生產區之水門及道路等希

望政府能出資管理。 
劉主任秘書答覆： 

養殖生產區之水門、道路等管理及養殖

用水品質對養殖業者都相當重要，然其係屬

地方政府權責，本案將轉請宜蘭縣政府處理。 
(二) 簡化養殖登記證申請 
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問題： 

三七五減租的土地改建之魚塭，佃農需

獲得地主之同意方可申請養殖登記證，請協

助解決。 
另，宜蘭縣水產養殖登記證很難獲准，

盼能比照其他縣市辦理。 
劉主任秘書答覆： 

陸上魚塭養殖漁業登記證及管理辦法，

已授權直轄市及縣 (市) 政府自行訂定，本案

請逕向魚塭所在縣 (市) 政府洽辦。 
漁業署謝科長答覆： 

申請養殖登記證方可保障漁民朋友們遭

遇天然災損時之權益，但不適合生產之魚種

已函文不予補助。 
宜蘭縣政府林技士志訓答覆： 

92－94 年間已輔導養殖生產區內一般農

業用地魚塭取得養殖登記證，未辦理者將予

以取締。 
(三) 天然災害類 
問題： 

龍鬚菜養殖係因應九孔養殖而產生，混

養虱目魚來抑制絲藻的生長有其必要，養殖

期間若發生寒害應予以適當補助。 
漁業署謝科長答覆： 

虱目魚屬熱帶性魚種不耐低溫，養殖設

施不完備則無法越冬。宜蘭地區養殖虱目魚

在冬季每遇強烈寒流必有災損，政策已決定

礙難補助，因此強烈建議各位漁民朋友，冬

季期間勿放養虱目魚，且於每年秋末前需全

數收穫，俾減少損失，每個人都應有風險管

理之觀念。 
(四) 養殖衛生環境及食品安全 
問題： 

養殖產業用藥情形嚴重，請輔導正確用

藥，確保水產品品質；另，水產業體質脆弱，

不堪媒體負面報導，請輔導推廣優質產品生

產體系，如金車養殖場生產之白蝦 1 公斤可

賣到 400 元。 
劉主任秘書答覆： 

水產養殖產品之生產履歷很重要，可與

其他養殖場交換經驗。目前網路購物很流

行，符合衛生安全需求的優質產品都會有好

的銷路，且可以賣得好價錢。

 
 
 

漁業署謝科長明慧回應漁民朋友之提問 業者參加座談會專注聆聽情形 
 


